AÑO X

SAN JCSE COSTA RICA, JUEVES 24 DE MAYO DE 1928

EDITORIAL

## La creación de las juntas patrióticas

Apareció antier un decretopor el cual se crean las
Juntas Patrióticas «encargadas de velar por el cumplimiento de las leyes, la observancia de las normas de
moral pública, y el orden y
progreso de la localidad.»

Como se vel a misión que
se les asigna a las Juntas
Patrióticas no puede ser más
amplia. En esos tres postulados se encierra todo un
programa de gobierno. Pero
se nos ocurre preguntar, en

se nos ocurre preguntar, en qué forma van a velar estas juntas por cosas tan sagradas como el cumplimiento de las leyes, la observancia de la moral y el orden y progreso de la localidad? Y por otra parte qué in-

Y por otra parte qué in-terés puede existir en que esas juntas permanezcan se-cretas si así lo estiman conveniente?
El decreto nos ha causa-

do extrañeza porque no ve-mos ni la necesidad de la creación de las Juntas Pa-trióticas ni los beneficios que

pueden reportar.

Para velar por el cumpli miento de las leyes están las miento de las leyes estan las autoridades que para eso co-bran y no tienen otra obli-gación; y en cuanto al mayor orden y progreso de las lo-calidades tan interesados calidades tan interesados puede estar cualquier hijo de vecino como la junta por de vecino como la junta por muy patriótica que se llame. Con respecto a la moral pública es otro cantar algo delieado, pues como se les ocurra nombrar una junta de puritanos van a encontrar in moral hasta el aire que respiramos, y ya nos podemos, preparar para sufirir las iras de estos señores que escudados en el anónimo no van a temer nada para acusar a a temer nada para acusar a a temer nada para acusar a quien se les antoje de to-das las inmoralidades que

das las inmoralidades que les parezca.

Nosotros estimamos un gran desacierto que se quieran mantener en el secreto los nombres de quienes van a laborar por los intereses de la nación con tan amplias prerrogativas, ya que en una

labor de esa indole no puede haber secretos que valgan sin salirse descaradamente del texto constitucional.

Estimamos que el decreto que comentamos se aparta por completo del amplio espiritu de nuestra constitu-ción política. Igaoramos en qué artículo de la misma se amparó el señor Presidente para el nombramiento de para el nombramiento de esas j intas que parecen calcadas de las últimamente 
creadas por Mussolini en 
Italia. A nuestro entender lo 
más grave e inconveniente 
del decreto es que se crea un nuevo poder, que éste es completamente irresponsa-ble, puesto que puede guar-dar el incógnito y que nadie puede fiscalizar la labor de este poder que está faculta-do para fiscalizar hasta la vida fatiga de los ciudada. vida intima de los ciudada-

Esto sin contar lo des-agradable que es para cada ciudadano, el pensar que hay un vecino en la localidad que ejerce el papel de espía, y que puede mey bien co-municar por medio de un informe secreto al Secretario informe secreto al Secretario de Gobernación—corregidos y aumentados a su gusto y capricho—todos los pasos que él ha dado durante el mes. Aun los mismos miembros de la Junta no podrán estar tranquilos, pues para mejor de ar campo abierto a la delación cada uno de los miembros presentará un informe por separado sin que los otros dos tengan necesidad de conocerlo. Así que en la completa seguri-dad de no ser descubierto, un membro de la Junta Patriótica puede intrigar en sus informes mensuales, has-ta contra sus mismos com-pañeros de Junta.

Esperamos oir algunas opi-niones sobre este decreto que consideramos muy discutible para entrar detenida-mente a analizar uno por uno los graves defectos que nosotros le encontramos.

# Enérgicamente, pero con ideas, el General Volio se pronuncia en contra de un provecto que sólo constituye una nueva carga para el Estado

El General Volio pronun-El General Volio pronunció ayer en la Cámara de Diputados un vibrante discurso oponiéndose al proyecto del representante don Ricardo Fournier tendiente a que la Corte Suprema de Justicia nombre abogados defensores de oficio para los procesados pobres, con un salario de doscientos colones mensuales.

Hicieron la defensa el pro-ponente y el poeta Sotela. No considera el General

Volio tactible ese proyecto que sólo tiende a procurar nuevas cargas para el Estanuevas cargas para el Estade y como son muchos los
procesados y muchos los
abogados sin pleitos, ésto
resultaría una situación dispendiosa. Un abogado mediamente bueno no aceptaría ese cargo de oficio. Lo
harían los frazasados, que
posiblemente sólo conseguirían enredar los pleitos, retardando más la justicia. Todo lo que se haéa en defendo lo que se haga en defen-sa del pobre está bien he-cho; pero no sería cosa bue-na que los malos abogados vivieran a expensa del Esta-

do. Siempre está oyendo ha-abogacía es blar de que la abogaçía es un apostolado; pero en cam-bio jamás ha visto que ese apostolado se haya manifestado en ejercicio de su ver-dadera virtud, y prueba de ello es que siempre las cárceles permanecen atestadas de infelices procesados, privados de su libertad, mientras los grandes ladrones, los verdaderos pillos, andan por las calles gozando de todo privilegio. Los primeros no tienen defensores que les ayuden; po tienen el consuelo de una mano amiga y desinteresada, a pesar de que el abogado se dice que tiene cargo apostólico. Si así fuera, se debiera contemplar ese punto de moral social, y ejercitar una activipermanecen atestadas cial, y ejercitar una activi-dad dentro de esa acción

cívica.

Por eso es que él está con las ideas rusas.

En nuestro país habría que hacer al igual que en la República Soviética con los abogados: suprimirlos, o en otro caso, proceder conforme al viejo derecho romano que estipulaba la defensa fratuita como un honor del

me al viejo d'recho romano que estipulaba la defensa
gratuita, como un honor del
deber cumplido en todo lo
que es justo, en cosa: grandes y bellas de la vida.

Estas argumenta cion es
ideales y no impuestas por
la profesión abogadil, fueron
combatidas por los diputado Sotela, a quien el General Volio llamó el poeta de
la Cámara y por el diputado Fournier, pero luego el
señor Volio continuó más
firme en sus convicciones,
en su modo de pensar.

Y como el diputado Fournier dijera que él, como
abogado, defendió las credenciales de diputado del
General Volio, éste le contestó:
Si el señor Fournier defendió de oficio mis ordenetis

estó:

Si el señor Fournier defendió de oficio mis credenciales, se debió a que yo era diputado del pueblo y por esta razón no podía en manera alguna defraudar la voluntad de ese pueblo que a mi regreso me reclamaría otra vez en la Cámara, ya que fue él el que me eligió; se lo imponía el deber.

Volviendo al tema del proyecto, declaró el General volio que no le convencían en lo que a la parte económica se refiere. El problema no se solucionaría ni pagándose. Esos abogados, en vista de que son muchos los procesados, reclamarían más tarde aumento de sueldo, y así secontinuaría hasta nunca acabar. Si el señor Fournier defen-

así se continuaría hasta nun-

ca acabar.

En todo caso habría una idea mucho más factible; una idea suya... idea de un trastornado pero hija de su conciencia, de sus propias y sanas convicciones, y e de que todo pobre que encuentre recluído en es la cárcel, sin que tenga medios de defensa ni mucho menos facilidades para obtenerla, sea puesto en libertad. Ese

es el verdadero procedimien-to; el más efectivo; es el procedimiento justo y ra-cional; está dentro de lo hu-mano; dentro de la con-ciencia del que siente las penas de los demás, porque quien no tiene defensa, pu-diendo ser inocente, no debe estar en una orisión ansiando estar en una prisión ansiando la luz del sol, el aire puro, la libertad, porque ésto es un principio de suprema justicia.

Habría que ver si el señor Fournier está dispuesto a decidirse en una acción revolucionaria de tal natura

Pudiera ser—continua el General—que su cerebro no esté bueno y que siga viendo visiones; pero prefiere estar con esas visiones porque no actúan dentro de un formulismo y un régimen vicioso. Desearla que los pobres se pudran de dolor y de miseria en los sótanos de las cárceles para que esos parlas de la desventura y de las injusticias comprendan la verdad de las cosas y se unan como hermanos y rompan las puertas de las cárceles.

El General Volio terminó Pudiera ser-continua el

diciendo que era revolucio nario y no abogado. Y des pués agregró:

Si... que esas gentes sufran el dolor de la injusticia bur-guesa... de la injusticia del el dolor de la injusticia burguesa... de la injusticia del capital para que algún dia, unidos y fuertes y consolidados por ese dolor y por esa miseria, rompan con él las cadenas de los malditos prejuicios sociales que están destruyendo los altos fundamentos de la vida democrática de la República. crática de la República.

Este discurso del Ceneral Volio, que ha sido verdade-ro exponente de una doc-rrina socialista, cuyos prin-cipios elevados es la defensa del pobre, del desvalido, ha causado una honda impre-sión en el público sión en el público.

Sus conceptos, que son sinceras convicciones brotadas de lo más hondo de su conciencia quizás habrán encerrado expresiones que hayan mortificado, pero ellos son una verdad que resplandece dentro del ideal reformista y mortano de la concepta del concepta de la concepta de la concepta del concepta de la concepta de la concepta de la concepta de la con mista, y nunca un formulis nio que hace del hombre un ser plegadizo a todas las conveniencias.

## Siguenlos robos cometidos por menores de edad

Es increíble el raterismo que se ha desarrollado de unos días a esta parte, por muchachos menores de edad, que las autoridades tienen que dejar ir libres, según nuestras leyes y por falta de una casa de corrección para

El domingo en la noche se introdujeron en casa de la senorita Enriqueta Hine, los menores Fernando Na-varro y Miguel Arguedas, ro-bándole una guitarra que en casa de cueta Hine,

según su propietaria estaba valorada en cien colones. Los mucnachos fueron puestos en libertad, porque según las leyes, no han cum-

segun las leyes, no han cum-plido la edad para poder-los meter a la Penitenciaria. Va el Congreso, en lugar de estar malgastando el di-nero en cosas innecesarias, debería pensar en construir el reformatorio de menores, que hastante falta hace es que bastante falta hace, pa-ra terminar con tanto rate-

## Murió a bordo la apreciable señora doña Emilia Chavarria Martin

Un acontecimiento luctuo-o vamos a consignar aquí que ha conmovido a nuestra sociedad: el fallecimiento de la distinguida señora do-na Emilia Chavarría de Mar-

na Emilia Chavarria de Martin, esposa del Licenciado
don Ernesto Martín residente en Estados Unidos.
Esta apreciable familia se
había trasladado desde hace
algán tiempo a los Estados
Unidos, donele habían fijado
su residencia.
Habíe n do necesidad de
acompañar a Costa Rica al
joven Alberto, hijo de los

esposos Martín, quien venía con el fin de ingresar al Secon el fin de ingresar al Se-minario para dedicarse a la carrera del sacerdocio; hizo viaje desde Nueva York la se-fiora Chavarría de Martin en compañía de su hijo. Pero quiso la fatalidad que, antes de llegar a Colón fa lleciese, ignorándose todavía las causas de tan doloroso suceso.

LA PRENSA presenta su demostración de condolencia a su esposo el Lic. don Er-nesto Martín y a toda su familia doliente.

## Gracias a la actividad de los bomberos se evitó la destrucción de una manzana

Hoy, a las seis de la ma-nana, hubo una alarma de incendio por los alrededores del Mercado.

incendio por los airededores del Mercado.

En efecto, la policía notó que del interior de la ferreteria de don Miguel Mora Ch., situada en la esquina sur del Pasaje Jiménez, manzana esa donde están ubicadas las oficinas de la Compañía Nacional de Electricidad, salía una débil columna de humo que se prestaba a sospechar sobre un princípio de incendio. Así fué en efecto. Pronto el humo se intensificaba y hubo de darse aviso al Cuerpo de B-mberos, acudiendo éste endad de la Bibliotea Nacional Miguel Obregôn Lizadad de la Bibliotea Nacional Miguel Obregôn

quina de mangueras y ex-tinguidores de gas. A golpes de hache se rompieron dos puertas y de la que queda inmediata a la Barberia La Condal, salieron boconadas

Condal, salteron boconadas de humo. El fuego comenzaba en el interior de la referida ferre-tería, y gracias a la activi-dad de los bomberos, pron-to quedó extinguido con to quedo exinguido con sólo una manguera conecta-da al hidrante colocado en una esquina del Mercado y con las bombas de gas. Así se evitó que esa man-zana comercial fuera destrui-

da por el fuego.

## Unos versos que denigran a Costa Rica

Personas bien informadas nos dicen que don Paco Martinez tuvo el placer de escribir unos versos, exclustvamente para poner a Cos-ta Rica en completo ridículo. Esto lo hizo en Panamá. muy cerca de este país. tan cerca, que ahora don

Paco está en Costa Rica, ganándose buen s dineros.

Probablemente el público no sabe de los tales versos que ridiculizan a nuestro país, pero el cómico que los escribió si sabe que que aquí se está ganando la vída.

## Nuevos nombramientos

Para Jefe Político de ranjo y Orotina a los ontes de Oca a don señores: Vinicio Porras Montes de Oca a don José María Aguilar Si-

Araya, Ramón Rodríguez Daja.

—Para Jefes P. de Goicoechea, Moravia, NaLeón Rodriguez.

#### Nota de duelo

Ayer, a las cuatro de la tarde, dejó de existir en esta capital la señora doña Ester Vega de González, esposa las cuatro de la de nuestro amigo don Luis A. González. Sus restos fueron trasla-

dades en tren expreso a la fan "ia doliente.

ciudad de Esparta, lugar de su nacimiento, donde se le dió secultura.

Damos por este medio nuestro sentido pésame al señor González y a toda la

# a América Latina tiene dinero para emprés

empréstitos que diversos gobiernos y otros organism os latinoamericanos están negociando en la actualidad, se creería que no había en la América Latina fondos disponibles para inversiones; pero la verdad es otra. Antes el dinero se invertía allá más bien en bienes raíces y en ciertos valores como las llamadas cédulas, mas no parece lejano el día en que el dinero latinoamericano empiece a extenderse sobre toda clase de valores o títulos, así nacionales como extranjeros, al mismo tiempo que los capitalistas esta-dunidenses se interesen en empresas latinoamericanas, ya industriales, ya de otra indole cualquiera.

Es interesante lo que sobre el particular dice el diario bonaerense «La Prensa,» en el artículo que reproducimos a continuación:

«Cada vez que se habla de realizar obras de alguna magnitud o empresas que demandan gastos de importancia, se piensa en los capita-les extranjeros. ¿Es que no hay capitales en el país? ¿Es que no pueden formar aquí capitales con el ahorro?

»Basta echar una ojea-

da a los balances de los bancos para darse cuenta de que hay importantes capitales que pertenecen a las masas po-pulares, y de que con los ahorros de las gentes modestas se pueden reunir sumas suficientes como para afrontar muy grandes empresas.

«Lo que falta es organización, cooperación y, sobre todo, confianza. Casi podría simplificarse esta afirmación y decir que lo que falta es confianza. Sin embargo, el progreso del país requiere una reacción. Un pueblo rico como el argentino no tiene por qué depender para sus adelantos casi por entero del capital de otros pue-

»Nos proponemos de una manera especial sugerir algunas reflexiones acerca de lo que podría realizarse con una moderada contribución de los interesados, para resolver paulatinamente los problemas de la agricultura nacional. Varias veces dijimos que mientras no se realice la evolución de la bolsa a la carga a granel, la agricultura continuará retrasada, los colonos perderán grandes már-genes de utilidades que aprovecharán a los importadores, intermediaenvases y de hecho no existirá el crédito agrícola

»Por lo tanto, es in' dispensable uniformar ti pos de granos, para que el trigo de determinada calidad de un colono pueda ser confundido con el trigo de la mis ma calidad del vecino, y construir elevadores de granos en las esta ciones ferroviarias y en los puertos de embar que. Lo primero es que. Lo primero es cuestión de disciplina y de propaganda entre los colonos. Lo se requiere dinero Lo segundo para construir los pequeños elevadores de campaña las estaciones ferro viarias y los grandes elevadores terminales en los puertos.

»Creemos fundada' mente que no es indis pensable el capital ex tranjero que no es for zoso suponer que sólo los poderosos puede realizar las obras indicadas y que los colonos están en condiciones de cons' truír por su cuenta los elevadores de granos, y por lo tanto de admi' nistrarlos y controlarlos en beneficio propio. creemos porque los agricultores del Canadá, con una contribución de dos centavos de dó lar por «búshei» de ce

rios y especuladores de real, lo han conseguido en muy pocos años. Naturalmente, los colonos argentinos tendrían que organizarse en cooperativas y vigilar su funcio namiento.

»Veamos ahora lo que podría hacerse con la módica contribución de cinco centavos por sa co de trigo, lino o maíz. La producción anual ar gentina de estos granos oscila al rededor de.... 6,500.000 toneladas de trigo, 2,000.000 de lino y 8.000.000 de maíz. Si calculamos un peso n.edio, de 60 kilogramos por saco, tenemos que toda esa producción está en vasada en 275,000 000 de Si cada colono contribuyese con cinco centavos por saco de trigo, lino o maíz para el fondo destinado a 'a construcción de elevadores de granos, este re' alcanzaría a... 13,750.000 pesos por año.

»Cada año sería po sible construir varios centenares de elevado. res de campaña y en muy poco tiempo los colonos argentinos es: tarían en condiciones de

terminales ya existentes y de construir todos los demás que fuesen nece sarios, como ha ocurri do en el Canadá y co mo puede lograrse en tre nosotros sin grandes esfuerzos, con sólo un poco de economía, de iniciativa y de celo pa-ra vigilar la conducta de los administradores.

»Para las obras campaña, sería suficien' te la acción de las cooperativas vecinales Para construir los gran' des elevadores termina les se requeriría la unión de los esfuerzos de las asociaciones pequeñas, en consorcios o confederaciones. En estas su gestiones no entra pa-ra nada la fantasía. Un cerealista argentino que habló en público del asunto diio, con mucha razón, que no tenemos más que copiar lo que se ha hecho en otros países. Desde luego, co piar adaptando los sis' temas de otros pueblos a las modatidades de es'

te país.

»Y así como en la agricultura pueden efec'

la modesta contribución de cinco centavos por saco, en todas las acti vidades de la economía nacional es posible rea lizar grandes empresas sin necesidad del auxilio del capital extranjero. No lo combatimos por cierto. Consideramos que ha prestado al país, y ha de seguir prestáni dole, servicios importani tes, que tueron y serán bien remunerados. Nos propusimos simplemen te demostrar que el ca' pital extranjero no es enteramente indispensa ble, o, por lo, menos, que no lo es en la medida que con únmente se cree».

#### **LECTURAS SELECTAS**

## FERROCARRIL AL PACIFICO

Itinerario No. 17

TRENES RUMBO OESTE TRENES MIXTOS				ESTACIONES	TRENES RUMBO ESTE TRENES MIXTOS			
SEGUNDA PRIMERA CLASE			PRIMERA CLASE			SEGUNDA CLASE		
Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	Diario	Diario		Diario	Diario	Diario excepto domingos	Diario excepto domingo s
Hora	Hora	Hora	Hora		Hora	- Hora	Hora	Hora
6.30		15.00	9.00	SANJOSE	14.34	11.03		14.05
6.36		15.05	9.05	SABANA	14.28	10.57		13,55
6.48		15.15	9.15	PAVAS	14.16	10.45		13.40
7.15		15.35	9.35	SAN ANTONIO	13.56	10.25		13.15
7.27		15.45	9.45	OJO DE AGUA	13.43	10.10		12.40
7.40		16.00	10.00	CIRUELAS	13,33	10.00		12.25
8.05			10.20	TURRUCARES	13.10			11.55
8.18			10.31	CEBADILLA	12.51			11.20
8.35			10.52	ATENAS	12.43			11.10
50.8			11.02	BALSA	12.25			10.26
9.07			11.18	MANGOS,	12.07			10.04
9.15	an experience of the		11.25	ESCOBAL	12.01			9.56
9.15			11.43	CONCEPCION	11.43			9.35
9.55			11.59	HACIENDA VIEJA	11.23			9.10
10.45	.,		12.20	OROTINA	11.10			8.55
11.00			12.31	COYOLAR	10.32			8.22
11.15		Branch B	12.43		10.20			8.02
11.25			12.50	CASCAJAL	10.12			7.50
11.45			13.07	JESUS MARIA	9.55			7.30
11.55			13.12	CAMBALACHE	9.50			7.20
12.01			13.16	SALINAS	9.45			7.10
12.07			13.22	MATA LIMON	9.40			7.03
12.11			13.25	CALDERA	9.36			6.59
12.34				**********	9.15			6.36
12.45	7.10		14.10	ROBLE	9.10		17.00	6.30
12.55	7.20	VALUE OF THE PARTY	14.20	CHACARITA	9.00		16.45	6.15
13.10	7.35		14.35	PUNTARENAS	8.45		13.30	6.10
13.10 A		10000000		SECURE FORESCONDENIES		BOOT TO SERVICE	COLORED S	1

### CIRUELAS Y ALAJUELA

RUMBO OESTE		RUMBO ESTE	
1ª, Clase	ESTACIONES	1s, Class	
Diario		Diario	
Hora		Hora	
16.00	CIRUBLAS	10.00	
16.07	LAGUNILLAS	9.48	
16.11	MONTECILLOS	9.45	

#### RAMAL DE ESPARTA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE		RUMBO ESTE
1ª. Clase	ESTACIONES	1º. Clase
Diario excepto domingos		Diario excepto domingos
Hora		
6.15	ESPARTA	17.55
6.45	BARRANCA	17.30
6.55 7.10	LA RIOJA	17.20 17.00

## Aviso importante a nuestros abonados

Como el sistema científico para la venta de energía eléctrica, es en nuestro concepto, por medio de medidores, nosotros hemos pedido una cantidad de estos aparatos, los cuales llegarán en el mes de Junio entrante.

Como no será posible atender a todos nuestros abonados en un solo mes, es necesario que los que tengan interés en tomar sus servicios por medidor, hagan su manifestación a estas oficinas lo más pronto posible, pues a estas solicitudes se les dará el orden correspondiente de acuerdo con sus fechas.

Tendremos mucho gusto en explicar a los abonados interesados en este sistema de qué manera podrán tener un servicio de energía eléctrica durante 24 horas tal vez por el mismo costo que ahora pagan por un servicio solamente durante la no-

Este sistema tiene una gran ventaja especialmente para aquellos abonados que tengan solamente cuatro luces y quieran usar una plancha eléctrica durante el día.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co. Ltd.

# Victoria o muerte" les dice Sandino a soldados al combatir contra los yanquis La táctica que sigue el guerrillero patriota está metiendo en Jaque a los marinos

## Más de cien momias encontradas en una excavación Mr. Hughes habla con palabra de miel

res v niñ s

Chihuahua.-Más de cien momias de hom-bres, mujeres y niños, probablemente de los bres. habitantes preshistóricos de México, fueron encon tradas en una cavidad en las montañas del distrito de San Juan Nepomuce-no. Según se supone, quedaron encerrados en la cavidad muchos habitantes a causa de un terremoto que ocurrió hace muchos siglos. Algunas momias tienen actitud rogativa. En el piso se encuentran utensilios y armas de piedra. Otra suposición es que las momias son de personas que murieron de hambre durante la conquista de México por los españo-

#### Dice no es cierto que los Estados Unidos traten de dominar a la América Latina

Washington.-Presi diendo Hughes la Socie-dad Americana de Le-Internacionales, reiteró la política de defensa de los Estados Unidos en la América Latina. Discutiendo el paname

#### Estampa

El número 8 de Estampa El número 8 de Estampa trae una reseña de la fundación de esta importante revista ilustrada que se publica en Madrid y una acta firmada por el notario don José Toral, en la que hace constar el fabuloso tiraje de 100.400 ejemplares.

Parece una exageración, que una revista que empezó a publicarse en enero de

que una revista que empezó a publicarse en enero de este año haya alcanzado el tiraje más grande en revitas.

A nosotros no nos extra fia ese éxito tan inmenso, pues el que lea Estampa por una vez queda prendide como 'ector y suscritor.

No se puede pedir más por 30 céntimos que vale el número de 48 páginas con más de 100 grabados intercalados en la lectura.

Momias de hombres, muje-claró que las repúblicas de América favorecen la cooperación interamericana, que necesariamenes lenta. Dijo que ideas que deben borrarse, son: que los Estados Unidos y la América Lati-na están en lados opuestos, y que los Estados Unidos tratan de domi-nar a la América Latina. parte del discurso de Hughes trató de los triunfos de la Conferencia de la Habana.

#### Declaraciones de Sandino

San Salvador.-El General Sandino ha hecho las siguientes declaraciones: Se necesitan muchas provisiones para mantener a un ejército de mil hombres estacionado en un sitio durante un año. Determinamos llevar la guerra al territorio de Determinamos llevar la guerra al territorio de nuestros enemigos. La batalla que los marinos ganaron en El Chipote fué falsa. Llamé a mil soldados y les dije que deberíamos marchar al interior de Nicaragua, para que el mundo civilizado viera, cómo se procedía en contra de una nación libre e independiente. Les dije que debíamos arriesgarlo todo y que nuestro lema sería: Victoria o muerte. Hasta ese momento el éxito había estado de nuestra parte Después de pasar muchos estado de nuestra parte. Después de pasar muchos meses tratando de tomar el Chipote, después de concentrar hombres, municiones y elementos de vida en Ocotal, Nueva Segovia, con objeto de de lanzar un ataque general, los marinos reciben la noticia de que ahora me encuentro en Jinotega en el centro de Nicaragua. Ahora ya pueden traer marinos y más marinos a Jinotega, provisiones y más provisiones. Cuando hayan establecido su mas provisiones. Cualdu hayan establecido su base y estén listos para el ataque me dirigiré a Matagalpa o Trinidad, o regresaré a Nueva Sego-via, o Muy Muy o a León, o a cualquier otra parte.

# Mas de un millón de personas perecen de hambre

### Los niños abandonados por sus padres

# combatiendo

Pekin.-En un millón de hombres se calcula el total de los combatientes que se están disputando esta posesión, continuando la lucha en forma sangrientísima.

#### El bambre en China

Nueva York .- El hambre como resultado la miseria, se está ha-

Un millon de hombres están ciendo sentir en China. Las escenas son extraordinariamente pavorosas. No menos de un millón de personas están pereciendo por falta de alimentos y por enfermedades.

En Shantung, las gentes emigran y como no pueden llevar a sus hijos pequeños, que no podrían resistir las pesadísimas caminatas, los dejan a las puertas de los con-sulados. De los de Fran-cia y Estados Unidos fueron hoy recogidos 80 niños por la Cruz Roja Internacional.

PLATICAS CIENTIFICAS

## Dos maravillosas aplicaciones del radio: La transmisión de fuerza y el reflector Algo pavoraso: El rayo mortal que podrá extinguir ejercicios en unos cuantos

El radio, que ha causado asombro universal, por su poder extraordinario, en breve producirá todavía mayor estupetacción, por las aplicaciones a que se presta, positivamente maravillosas.

Se podrá transmitir energía en cantidad considerable en una dirección determinada y a larga

Cualquiera que sea la frecuencia de las hondas de radio, al transmitirse, todas ellas viajan a través del éter con la misma velocidad, la cual es igual a la de la luz, o sea 186.000 millas por segundo, equivalentes a 300 millones de metros

por segundo.

Este método puede prestar especial utilidad donde resulte difícil o muy costoso construir una línea especial para la transmisión de energía.

Asimismo se está estudiando la manera de reflejar los rayos de radio. Se trata de construir un reflector que concentre los rayos emanados de una fuente de radio, en la misma forma que tra-tándose de rayos de luz. Marconi ideó un sistema de esa naturaleza para la transmisión de mensajes, con resultado positivamente satisfactorios.

El doctor Phillis Thomas, ingeniero del departamento de investigaciones científicas de la Westinghouse Electric & Míg. Co., refiriéndose a

«Sería de un valor incalculable durante los tiempos de guerra, debido a que resultaría fatal el colocarse en la senda de estos rayos cuando circula en ella corriente de alta tensión, como cuando uno se encuentra en contacto con tierra. Esto constituiría, en otras palabras, los rayos mortales que tanto absorben la atención de los inventores»

Un ejército que por ahí avanzara, sería exterminado si el enemigo estuviese equipado con se-mejante aparato, pues éste podría matar a todos sus contrarios sin ruido alguno, no siendo visi-bles los que serían los rayos de la muerte.

Sin duda que los célebres esposos Curie, descubridores del radio, no se imaginaron cuánto podría significar en el transcurso de los siglos, su aplicación a la c.encia de crear y al arte destruir.

#### Baratillo de Discos

Y resulta que el aparato que sirviera para eléctricos POLYDOR. \$2.20 pequeños y \$330 muy útiles prácticas, serviría también para produ- grandes, únicamente por 15 días. Oigalos donde cir el rayo mortal.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional 'Miguel Obregón Lizano' del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Contra Sistema Nacional del Riberto del Riberto del Contra Sistema Nacional del Riberto del Riberto

#### Riquezas españolas

Madrid.-La Sociedad de Ganaderos Españoles ha publicado datos so-bre la riqueza de la ganadería en España, jus tipreciando en tres mil millones de pesetas anuales la renta y el valor de la misma. Las megidas gubernamentales de estos últimos años han favorecido mucho el desarrollo de la ganadería.

#### Londres tiene ocho millones de habitantes

La población actual de la ciudad, según los datos estadísticos oficia es de ocho millones de habitantes.

#### Enfermera

Amelia de Lizano ofrece sus servicios en ca-

sas particulares.
Se reciben órdenes en La Prensa. Teléfono 71.

#### La risa 'es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista se-manal humorística GUTIE-RREZ y lo conseguirá fácil. RREZ y lo conseguirá fácil, mente, pues tanto la lectura como los grabados que le flustran son ingeniosisimos.
Contiene 24 páginas y está imprese en buen papel.
Podemos serxir desde el primer número. Precio de ejemplar: 30 céntimos Libretia Falcó.

## Se relieren a la disputa de limites entre Guatemala y Honduras

La cuestión de límites entre los hermanos pue blos de Guatemala y Honduras sigue siendo una bandera de trágica negrura levantada por la fatalidad sobre la tran-quilidad de Centroamérica. La inquietud crece cada día y con justa razón, pues voces anunciadoras del cataclismo llegan a cada instante desde más allá de ambas fronteras.

Pero los que están observando con interés fraterno el curso de ese ingrato problema, los que descle el elevado plano de la serenidad ven amenazada la paz y la libertad de los pequeños países del Itsmo, es tán haciendo oír su palabra amiga y procura-dora de la armonía enquienes, en una hora de desconcierto y de inconformidad, están al borde del abismo.

Entre quienes aportan su contingente pacificador en este minuto de inquietud, cuentase el grupo nacionalista «La Joven Centroamericana», el cual ha dirigido con fecha de aver los men

sajes que a continuación publicamos:

2 de mayo de 1928. A. Federación de Obreros de Guatemala.

Guatemala.

Cuestión límites preo-cúpanos seriamente. Con fiamos podrá evitarse conflicto armado, que sería escandaloso y perjudicial; pueblos hermanos deben entenderse pacifi-camente. Situación internacional de Centro-américa exige mucha prudencia. Fraternidad y Soberanía.—«La Joven Centroamérica».

2 de Mayo de 1928. A-Federación de Obreros de Honduras.

Tegucigalpa Vese con profunda pe' na la grave cuestión de límites; centroamericalímites; centroamerica-nismo exige cordura solución problema; pue-blos hermanos deben entenderse pacíficamente; cualquier acto vio-lencia pondría en peli-gro soberanía de Cen-tro América. Conflicto armado sería escandaloso y perjudicial. Unión y Soberanía.—«La Joven Centroamérica».

#### Hermosa soirée en Puntarenas

El Centro de Amigos de la ctudad de Puntarenas ob sequió con una hermosa fiesta a la familia Canale, muy estimada en aquella sociedad, con motivo de au-sentarse de la localidad. La familia Canale abando-

na nuestro país para diri-girse a Italia, su patria, y como homenaje de simpatía cariño, se la obseguió con

esa soirée consistente en un baile que se prolongó hasta muy avanzada la noche. La sociedad porteña se dió

cita en los salones de aquel club para entregarse a las delicias de la danza. Los salones fueron lujosa-

mente adornados y una mag-nífica orquesta amenizó la fiesta que fué un verdadero acontecimiento social.

## Un trabajo bien organizado

Nos comunican de Punta-Nos comunican de Puntar-renas que ya está para ser terminada la carretera entre Pitahaya y Aranjuez y que esto constituye un trabajo bien organizado, según lo pudo apreciar el dipulado

don Juan Guido, quien es-tuvo a inspeccionar esa obra de fomento. La Municipalidad también se propone hacer una visita

se propone hacer una visita en cuerpo a esa carretera para imponerse de su eficacia

#### Divagaciones sentimentales La mujer indo-americana

nero fiumano, no es igual en las diversas latitudes y en los diver-sos países. Lo mismo en la vieja Europa que en el nuevo Mundo, repre-senta el alma de la Humanidad, pero presenta características espiritutuales distintas en los distintos pueblos.

En la bulliciosa España, como en la aus-tera Alemania; en la seductora París, como en la diminuta Costa Rica; en las tierras que riega el Amazonas, como en las dilatadas extensio-nes que visita el Dón; en la Península Balká nica, hoy tan azotada por los formidábles sismos, como en la opu-lenta Gran Antilla; en las regiones polares como en la Tierra del Fuego, la mujer es bella y bondadosa, pero presenta frecuentemente peculia-ridades que la distinguen.

La francesa es dono sura y atracción; la ita-liana, vehemencia y sentimiento; la española, opulencia y gallardía; la inglesa, orden y caute-la; la alemana, apego estricto al deber; la argentina, pasión y embe-leso; la oriental, ensueño y abnegación; la mexicana y centroamerica-na reumen todas esas particularidades que han constituido un tipo femenino magnifico.

La mujer en México en Centro América, una misma zona, sabe mucho de vida sentimental; quiere, ama con amor sin límites, así a los padres ancianos, para los que frecuntemente trabaja todas las ho-ras habiles del día, llegando al hogar todavía a prodigarles solicitos cuidados, como al es-poso, al compañero de su vida; a los pequeñuelos, flores en botón, sangre de su sangre y car-ne de su carne; al her-mano, al huérfano y al necesitado. Requerida por un hombre opulen. to y por otro que más la necesite, infortunado,

La bella mitad del gé- es capaz de renunciar comodidades para ayu-dar al abatido y luchar con él hasta obtener situación mejor, hasta con quistarla.

La mujer en México y Centro América cree, cree siempre, aunque vaya de desengaño en desengaño, perdona en todo caso y ama hasta el último momento de su vida. Es inteligente sin ser pretenciosa; buena hasta lo admirable; tenaz en la lucha; gra-ciosa e ingenua, y su corazón es ánfora rebosante siempre de sentimiento.

## Loieria del Asilo Chapui

PLAN PARA EL SORTEO del dia 10 de Junio de 1928

Emisión de 16.000 billetes azón de © 20.00 cada uno divididos en vigésimos a © 1.00 el vigésimo

a \$ 1.00 C	1 ATPEGIN	TA CO
Valor en prem	ilos: \$ 201.	600.00
1 premio de		₡ 50.000
1 premio de	10.000	10.000
1 premio de	5.000	5.000
3 premios de	2.000	6.000
10 premios de	1.000	10.000
44 premios de	500	22.000
30 premios de	200	0.600
10 aproximació primer prem teriores y 5 pres, de © 200	io (5 an-	
una		2.000

aproximaciones al se gundo premio (5 an-teriores y 5 posterio-res) de @ 150-00 cada 1 500

1.000

res) de \$100-00 casa las dos últimas cifras del primer premio de \$100-00 cada una ...
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$40 cada una ...

Valor \$ 201,600 1792 premios

LOS GRANDES PENSADORES A UN COLÓN EL TOMO

José Ortega y Gasset: Vieja y nue-va política

José Ortega y Gasset: Vicia y nueva politica
Inglés sin maestro en 15 lecciones
F. Urales' Los grandes delincuentes
Guy de Maupassant: Bola de sebo
T. P. Mechin: Brochevos
Roman Rolland: Nicolai y el pensamiento social contemporáneo
Vicente Saenz: Cuentos de amor
y tragedia
Fco. Sojer: El resplandor del ocaso
Luis Araquistain: La Republica de
los Sovies
Benito Pérez Galdós; Fanatismo
politico y religioso
Alejandro Alvarado Q: Becetos
Alejandro Alvarado Q: Becetos

#### LEGACIÓN DE LA REPÚBLICA ARGENTINA

El Encargado de Negocios de la República Argentina y señora de Loudet, en ocasión de celebrarse el 118 aniversario de la revolución de independencia de la Argentina, tendrán el honor de recibir en la sede de la Legación, el día 25 del presente mes de mayo, de 9 a 12 de la noche, a los Altos Dignatarios de la República de Costa Rica, a los miembros del Cuerpo Diplomático y Consular y personal de sus respectivas misiones, y a los amigos personales que deseen saludarlo en ese día.

San José, Costa Rica, mauo 23 de 1928



#### NATALICIO

Hoy celebra la fecha de su natalicio el estimable caballero Mr. John M. Deith Jr. Por este motivo le enviamos nuestra muy sincera fe licitación.

#### PARA EUROPA

Con este rumbo sal drá el sábado don Hec tor Pollini, donde per manecerá varios meses.

#### COMPROMISO MA-TRIMONIAL

En la residencia del culto caballero don Luis Angerson y su señora esposa, se efectuó el compromiso matrimo nial del caballero Carlos Valenzuela y la señori ta Isabel Anderson

#### **VIAJEROS**

Para Caracas saldrán el 8 del mes entrante la etimable señora doña Julia de Taylhardat es-posa del señor Cónsul de Venezuela en compañía de sus hijos.

Que lleve muy reliz viaje la distinguida da ma son nuestros deseos.

#### PROXIMA BODA

Nuestro estimado amigo don Rafael Angel Solís, Prosecretario de la Alca<sup>1</sup>día Primera, con traerá matrimonio en el mes de agosto con una distinguida serorita de esta capital.

#### La civilización moderna

La Revolución Social que tanto ansían los obreros para mejorar la situación económica de los que producen la riqueza no se conse guirá mientras los obreros del porvenir no se preccupen de perfeccionar su inteligencia desarraigando de su cerebro tantos prejucios que ocasionan su propia esclavitud. Usted puede conseguir esa reforma intelectual leyendo las obras del famoso escritor ingles H. G. WELLS que puede conseguir en la Librería Falcó. Nuestro consejo es sincero y obtendrá la renovación de su inteligencia.

La revista mensual esLÉAME otra publicación que le convien-leer. Escogida y abundante lectura Precio del número \$\mathcal{E}\$ 2.00.

Suscríbase a LA PPENSA



## UNA BIBLIOTECA POR 2 COLONES

No es exagerado el título, pues adquiera usted hoy mismo el Magasine mensual español titulada

# LEAME

y se convencerá que el Editor, señor Aguilar, de Madrid, ha hecho el milagro.

Publica CUATRO OBRAS COMPLETAS y otras secciones interesantes con valiosas ilustraciones.

Si usted no se instruye no será por falta de lectura abundante, buena y barata.

En la Librería Falcó encontrará usted desde el primer número.

#### **United Fruit Company** Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga

SERVICIOS

Limón Nueva York (Semanal)

Limón

Nueva Orleans (Quincenal) Limón

a Avonmouth, Inglaterra (Quincenal)

Limón a San Francisco, California (Semanal) Vapores CALAMARES, PASTORES, TOLOA, ULUA, Llegan a Limón los Jueves por la ma-nana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York tocando en Cristóbal y en la Habana.

para Nueva York, tocando en Cristóbal y en la Habana.

Vapores COPPENAME, SARAMACCA, SURINAME. Llegan a Limón el día Viernes por la
mañana con procedencia de Nueva Orleans el día
sábado por la tarde, con escalas en Bocas del
Toro y Cristóbal.

Vapores ARIGUANI, CARARE, CAVINA. Llegan a Limón el día Jueves por la mañana con
procedencia de Avonmount (Inglaterra) con escalas Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde con escalas
en Cristóbal y Kingston.

Vapores ESPARTA, LA PERLA, LIMON, SAN
JOSE, SAN MATEO. Servicio de carga, únicamente, tardando trece días en el trayecto. Llegan a Limón los Saoados por la mañana con
procedencia de San Francisco, California, vía
Canal de Panamá. Salen para San Francisco
por la misma ruta los Lunes a mediodía.

para los puertos colombianos de Cartagana.

Los pasajeros para los puertos colombianos de Cartagena, Puerto Colombia y Santa Narta, pueden hacer cómodamente la conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA que hacen semanalmente este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie. Sucs., pueden los informes adficionales que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Limon, 21 de Abril de 1928.

# Donde ROBERT toda su ropa

DEL PANORAMA INTERNACIONAL

## LA COLONIZACIÓN DE MARRUECOS Y LA ECONOMÍA ESPAÑOLA

Pacificada al fin después de innúmeros años de sangrientas luchas, la zona de Marruecos que el pacto de Algeciras colocó bajo el protectorado de España, esta nación se dispone, al parecer, a

colonizar ampliamente el Rif.

Se han presupuestado ochenta millones ,de pesetas para que sean invertidas en obras públicas de urgente necesidad en aquella zona. La mayor parte de esta cantidad ha de ser empleaen carreteras que, aunque son de relativa utilidad para el desarrollo de la industria y el comercio marroqui, son de un gran valor estratégico para poder conservar un absoluto dominio de todo el territorio.

Se explica claramente que así suceda, prime-ramente por que el trazado de carreteras ha sido hecho por ingenieros militares que de sobras conocen hasta donde llegan las protestas de sometimiento hecha por los nativos del Rif, y por lo tanto buscan más lo que tengan de estratégicas las obras, que de interés puramente colonizador.

Por otra parte no son los más indicados los conocer qué zonas de terreno son militares para las más factibles de dar un inmediato rendimiento, y por lo tanto las que en buena lógica debían

ser las primeras en tenerse en cuenta.

De todas formas sería muy apreciable que inspirados en « unas u otras miras se intentara mejorar la situación de aquellos territorios, y no merecería de nuestra parte ni la más leve objeción sino hubiese de por medio otros factores que nos indican que España no está en condiciones de hacer ese desembolso en Marruecos, cuando hay provincias en la misma península que atraviesan situaciones sumamente difíciles.

Hablabamos no hace muchos días de las crisis que atraviesan la industria textil en Cataluña y la minera en Asturias.

También es de todos conocido el fracasado

intento de poner un impuesto a los salarios de los obreros que éstos rechazaron enérgicamente de clarando una huelga general que frustró la inten-tona del gobierno militar de mermar los exiguos salarios con impuestos inoportunos e injustos

Cómo es posible pues que el gobierno español haga ese respetable gasto en Marruecos cuando la situación en la península no tiene nada de satisfactoria; y mucho menos se confronta una exuberancia de dinero en las cajas de la Hacienda

española?

Sólo se puede encontrar a esto una explicación en el deseo de los gobernantes españoles de tortalecer su situación en Marruecos ante las potencias mediterráneas para intentar una vez más conseguir e sea reconocido el derecho a ejercer una completa hegemonía en la zona de Tanger.

VALENTÍN

# Semillas de Hortaliza

FRESCOS

en paquetes y por libras ofrece para la venta

TOMAS FERNANDEZ

ALMACEN

#### Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más [bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA

MARTINEZ & CO.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

# PUNTARENAS AL DIA

PERSECUCIÓN DE don Pedro Canale a sus es el de más necesidad, gidos los elementos de LICORES

Nuestro comandante de plaza fiel cumplidor de las leyes persigue la venta de licor los domingos; y algunas personas deseando burlar las actividades del funcionario agotan todos los medios para ganar usura en esos uías, pero no lo han logrado toda vez que el señor Ríos, agarró una cantina ambulante; en un automóvil andaba un patentado y debajo de de las colchonetas acomodadas las botellas, la policía detuvo el auto y al vendedor y fueron conducidos al cuartel, la autoridad juzgó al infingidor de la ley.

FIESTAS SOCIALES

amistades con un té danzante, el que estuvo muy concurrido por toda la sociedad porteña que con motivo del viaje del señor Canaie a Italia comprende el vacío que deia en esta ciudad.

El lunes al señor Canale le fué ofrecido una fiesta que en su honor le dedicaron sus amis-tades en el Centro de Amigos con el mismo motivo.

Puntarenas siente la ausencia de don Pedro

y le desean un feliz viaje. LABOR MUNICIPAL

La municipalidad se reunió ayer lunes en conjunto con el dipu-tado don Juan Guido M. para tratar de asuntos importantes tales co-El domingo obsequió mo el de la cañería que lá que siempre sean ele

el señor Guido está bien intencionado y creemos hará buena labor en hará buena labor en este sentido. La Munici palidad trabaja en el mismo sentido, y se cree que el Ejecutivo syuda-rá según se nos ha informado, ya que tenemos elementos en esta corporación verdaderamente honorables y de buena voluntad, pues si bien es cierto que nada han emprendido, también es verdad que en año y medio han pagado ciento veintitres mil colones (\$123.000), sólo se deben once mil....... (© 11.000) que los hay en caja pero que no se pueden pagar por un contrato que hay con el banco. Felicitamos a los miembros que integran este ayuntamiento y ojaesta clase.

DEL MUELLE

En el muelle en construcción existe gran alboroto; se quejan los trabajadores de administrador de esa obra le ha dado omnímodas a don Napoleón González, y éste que fue furibundo carlista, ha ido despidiendo del trabajo a todo el que fue contrario.

Llamamos la atención a quien corresponda a fin de corregir esta grave injusticia, además de que se provecta un mitín de protesta donde tomarán parte todos los trabajadores de Puntarenas, que al propio tiempo firmarán un memorial.

Corresponsal

## Noticias de la República Argentina

El comercio exterior de la República Argen-tina, que en 1927 rindió saldo favorable de 147,000,000 está dan do muestras de mayor actividad aún en el curso del año actual, pues sólo en los primeros dos meses las exportaciones excedieron a las importaciones en \$ 53,312,000, según informa el Director General de estadís-

Gran expansión acusa en verdad ese comercio exterior en los comienzos de este año, como

puede verse por el total de \$ 102,885,000 que adquirieron las exporta ciones en el mes de enero. lo que representa un aumento del 25 por ciento sobre las del mes anterior. El total de las de febrero fué de dólares 98,486,000, en tanto que las importaciones no experimentaron el correspondiente aumento, por que, en efecto, en enero importó este país mercancías por valor total de \$ 76,580,000, que es poco más o menos igual al de las que im-

portó en diciembre, y en to iniciado por la Sociecuanto a febrero las importaciones declinaron en un 6 y medio por ciento, como que apenas llegaron a \$ 71,479,000.

Del conjunto de mercancías importadas en enero y febrero, el 31.6 por ciento de ellas entraron libres de derechos. En las cifras mencionadas no figuran las que corresponden a las importaciones de oro.

El importante diario «La Nación» apoya 'en un editorial el movimien-

dad Rural y la Asociación de Industrias Lecheras para estabilizar el precio de la caseína, a fin de contrarrestar las especulaciones en el extranjero, y subraya el hecho de que el solo anuncio de tal determinación bastó para modificar la situación del mercado de dicho producto. Prueba evidente es esto de la necesidad que hay de que se emprenda la vigorosa defensa nacional de nuestro comercio exterior.

### Aniversario de la República Argentina

Con motivo de cumplirse mañana el 118 aniversario de la independencia de la República Argentina se han organizado diversos actos rememorativos de tan fausto acontecimien to de la historia de América.

En la mañana del día 25 el Encargado de Negocios de la Argentina se tras adará a Heredia acompañado del Ministro de Educación Pública, Prof. Luis Dobles Segreda y hará entrega a la Escuela República Argentina de esa loca-lidad de un Mensaje de la Escuela República de Costa Rica de Buenos Aires, celebrándose con ese motivo una interesante fiesta escolar. El día 26 a las 9 de

la mañana, en la .her-mosa Escuela República Argentina de esta ciudad se llevará a cabo una fiesta rememorativa con el programa que a continuación transcri-

1º.- Himno Nacional de la República Argentina cantado por los ealummosca idenal nigresonel azan

2.º-Discurso alusivo por el Encargado de Negocios de la Argen-tina, Dr. don Enrique Loudet.

3.º-La Bandera de Mayo (Canto argentino), por alumnos del quinto grado.

4.º-Retrato de Sarmiento, (Leopoldo Lucones).

Flores con alma (Canto) por alumnos de 5.º y 6.º grados.
6.º -- La Libertad (prosa).

7.º-Solo de piano, 8.º-Diálogos nacionales por alumnos de va-

rios grados. 9.º - Himno Himno de la Es cuela República Argen-

Mañana por la noche, de 9 a 12 el Encargado de Negocios de este país y señora de Loudet, recibirán en la sede de la Legación a los Altos Dignatarios de la República de Costa Rica, a los miembros del Cuerpo Diplomático y Con-sular y personal de sus respectivas misiones y a los amigos personales que deseen saludarlo en

### Nuevos nombramientos

-A don Nicolás Baltodano Torres, para tetelegrafista y administrador de Correos de La Mansión.



-Sub-inspector de Hacienda de Siquirres, a don José Rafael Chacón

go González Zamora. Visitador de Resguardos a don Gilberto Paniagua Paniagua.

Auditor General de Telégrafos a don Porfirio Castro Gutiérrez, Auxi-liar de esa oficina Ismael Espinoza, y Encargado de la Estadística a Ru bán Báez Artega.

-Para Inspector Pro vincial de Hacienda de Guanacaste a don Fae rrón Murillo, y a don Pedro Muñoz Rovira, Oficial Secretario de esa oficina

LAS MEJORES NOVE-LAS EN LA LIBRERIA FALCO

¿Es Ud. un Esclavo de su Vejiga?

¿Tiene Ud. que hacer aguas

a cada momento?

don José Rafael Chacón
Villalobos.

Si forma Ud. parte del crecido número de mártires que se ven obligados a interrumpir su sueño por tener que levantarse a pasar aguas, sin duda que devantare a pasar aguas, sin duda que Colorado a don Juan Bautista Quirós Aguilar y para el de Barrra de Parismina a don Domin' pasar las aguas; incontinencia de la orina; emisión retazada o goteada; orines pasar las aguas; incontinencia de la orina; emisión retazada o goteada; orines
turbios o de mal olor, o que dejan
tun asiento blancuzco o amarillo
cuando reposan por algunas horas en
tuna vasija, su eficacia, repetimos, ha
sido probada por un buen número de
años y por consiguiente no vacilámos
en recomendarle que las tome por algunas semanas, para que deje de ser un
exclavo de su vejiga, goce de buen
sueño durante la noche y de tranquilidad durante el dia. Nada mas molesto
que el tener que pasar aguas a cada
momento.

Las Poetillo del Servicio de la con-

momento.

Las Pastillas del Dr. Becker para los Riñones y Vejiga se venden en las boticas y los boticarios las recomiendam. No pierda tiempo en tomarlas.

"Mientras mas pronto las tome mas ligero se curará."

## INTOXICACIONES Y ENVENENAMIENTOS

Se provocan todas aquellas personas que ingieren medicamentos falsificados

Existen solamente

Las tabletas Schering de Urotropina

fabricadas desde hace 30 años

de la casa Schering de Berlín, Alemania

El distintivo de las

TABLETAS SCHERING

es el ángulo en los envases y nombre E. Schering grabado en cada tableta

en tubos de 20 tabl. y de 50 tabl. con medio gramo por tabl.

No se dejen engañar en perjuicio de sus RINONES, HIGADO y CORAZON por efectos de colapso 

ACTUALIDAD NICARAGUENSE

# JUEGOS POLITICOS

Como hemos demos-trado, el armisticio que exigió Latimer no tenía

otro objeto sino el de dar tiempo a la revolución para que pudiera conseguir más elementos de guerra para continuar la lucha. Entre tanto el Recaudador de Aduanas, Mr. Ham, que ahora habla de que la intervención ha servido para evitarle pérdidas a Nica-gua, fué y volvió de New York trayendo un cargamento de elementos de guerra para Chamorrc, que en esos momentos estaba acosado para que entregara el poder a Diaz.

Dennis convocaba las Conferencias de Corinto, haciendo todo lo posi-ble para que los delegaconstitucionalistas aceptaran la imposición de Díaz. Ham conducía elementos de guerra para Chamorro y los desem-barcaban en presencia del Coronel Whyman y de los buques ameri-canos anclados en Corinto y de los marinos que habían tomado el control del puerto para que fuera una zona neutral a fin de que las conferencias se efectuaran allí. Latimer permi-tía a su vez que los elementos de guerra con-seguidos en México desembarcaran en la costa de Puerto Cabezas Río Grande y así, se prepararan ambos partidos a continuar de nue-vo en la lucha, con la ausencia de los interven-

No habienbo aceptado los delegados cons-titucionalistas la imposibilidad de Dennis, armisticio se concluyó Chamorro urgido más y más a retirarse tuvo que salir de Managua, Ya los preparativos pa ra la batalla de Laguna de Perlas, estaban ade-lantados y vino la heca tombe a vista y presencia de los ángeles tutelares de la paz nicara-güense. El ejército con-servador quedó derrotado y una parte huyó hacia Bluefields, en donde se encontraban los marinos americanos, quienes aparentaron desarmarlos, pero luego les dieron de nuevo las armas para reconcen-trarse a Rama y prepa-rarse a nueva resistencia... Chamorro iba navegando, nombrado por Díaz, Ministro de Nicaragua, ante los gobiernos europeos. Díaz estaba reco-nocido por la Casa Blanca, pero la guerra Blanca, pero la guerra continuaba y el Gobier-no de Puerto Cabezas había sido reconocido por México.

Como los tratos de

Latimer eran con Mon- cionalista y tendría que cada lo dejaron avanzar hacia el interior de las montañas de Nicaragua, mientras ultimaban a Sacasa para que saliera de Puerto Cabezas y le tomaban los elementos que tenía y se los arro jaban al agua.

Sacasa con rara serenidad y valor se mantu-vo firme y pasados los días de Pascua y de in-comunicación lo tuvie-ron que tolerar en Puerto Cabezas, pero completamente hostilizado por los marinos que habían toma: do posesión del puerto. Mientras tanto dejaba

Moncada que continuara avanzando por los suampos esperanzados a que la fatiga y las pe-nalidades descorazonaría al éjercito constitucapitular en las condiciones que ya tenían aceptadas de antemano Latimer y Moncada. Pero éjercito constitucionalista triunfaba contra la naturaleza y se internaba en el corazón Chontaies y los patriotas del interior arreba-taban al ejército de Díaz las armas que el Recaudador de Aduanas hábía traído de New York y el ejército del General Parajón amenazaba a todo Occidente.

Vinieron las zonas neutrales como auxilio inmediato a las tropas de Diaz, que en todas partes eran derrotadas y los marinos americanos desembaracados apenas podían ser testigos de las luchas. A su presencia fué consumado el incendio de Chinandega y las bombas de los aviadores americanos solamente contribuyeron a hacer rás dolorosa la hecatombe. Los intereses americanos continuaban siendo respetados y el gobierno de Díaz, que ellos reconocieron como legítimo y capacitado para controlar al país, lo primero que hizo fué declararse incompetente para garantizar los intereses propios v extraños y esa incompetencia fué el motivo para recono-cerlo la Casa Blanca.

Qué dice a este res pecto el derecho inter-nacional? Pero, para que discutir los gustos y los caprichos de un Coolidge

o de un Kellog.....? Los intereses americanos desde que llegó Díaz al poder han estado bajo la custodia de los marinos, y si han sufrido, es por falta de capacidad de ellos para garantizarlos. ¡Han sido tan incapaces como el gobierno de Díaz!

OSCAR FARRAGUT Continuará El gran jueves de moda de hoy en el Moderno. Estreno de RECUERDOS por Dorothy Phillips y grandes selecciones musicales por la Orquesta Repetto

Regio programa cubre el espléndido Jueves de Moda de hoy, en el favorecido coliseo de Mr. Girton, el simpático Teatro Moderno, que sin duda es el teatro de moda. Se estrenará una encantadora comedia dramática de la acreditada marca Columbia, que se titula «Recuerdos» y a nuestro juicio es una de las más bellas películas que se han exhibido en Costa Rica.

No se trata de un drama intenso ni pavoroso, no hay escenas violentas, pero tiene un argumento pasional bellisimo, se desarrolla un sublime sacrificio femenino que hace experimentar hondas emociones y se admira una interpretación irreprochable, a cargo de la eminente actriz Dorothy Phillips.

«Recuerdos» es una admirable producción que esta-

Dorothy Phillips.

«Recuerdos» es una admirable producción que estamos seguros logrará esta noche en su estreno un éxito de los grandes y sensacioneles.

Recomendamos de manera muy especial a nuestros lectores no dejar de ir a admirar «Recuerdos», con la seguridad que constituirá un éxito completa y resonante.

Además se estrena la interesante revista de actualidades Paramount New Nº 61-62 con los últimos sucesos pundiales.

mundiales

La aplaudida Orquesta Repetto echará el resto, ejecutando un programa colosal y extraordinario, que en otro lugar tenemos el placer de publicar.

after after

Esta marca ofrece al público garantía absoluta en todos sus productos.

El mejor réclame es la pureza de todas sus bebidas y por eso el público le da su preferencia.

ESTABLECIDA EN 1907

### Juan L. Campos

Apartado 937

OBRA SENSACIONAL

## El terror rojo en Rusia

(1918 - 1924)

El distinguido escritor S. P. MOLGOUNOV, miembro de la Unión Académica Rusa, Redactor miembro de la Union Academica Rusa, Redactor Jefe de la «Voix du Passé», acaba de publicar una relación completa de los acontecimientos ocurridos desde 1918 a 1924, con ilustraciones, de los crimenes perpetrados en Rusia. La obra consta de tres tomos y su valor es de § 10.00. Puede conseguirla en la Librería Falcó.

\*\*\*\*

# AVISO

Vendo magnífico negocio, con buena casa de pulpería, taquilla, local para hotel y caballeriza en el centro del cantón.

Para precio y condiciones con su propietario Víctor Manuel Madrigal C. en San Pedro de Poás o en Alajuela con don Raúl Madrigal.

Suscríbase a LA PENSA EL CUENTO DE HOY

# Una historia dulciamarga

Un bombon, Tony?-dije tendiéndole la caja a mi amigo Antonio Castel. Me miró ofendido, indig-

nado

nado:

-¿Bombones yo? ¡Nuncal
-¡Ay, que gracial ¿Tuviste
alguna cuestión personal
con ellos? Sería raro. ¡Son
tan dulces!—dije yo riendo,
al tiempo que saboreaba tiempo que saboreaba a deliciosa pastilla de

una deliciosa pastilla de nata.

—¡No te rfas!—continuó.
Tony con gravedad;— es una cosa muy seria...
—¡Una cosa seria en tu vida!—exclamé, asombrada.—Cuenta, cuenta; debe de ser muy interesante.
—¿Me prometes no reírte y no decirlo por ahi?
— Lo de no decirlo, prometido; ahora que de mi seriedad no respondo.

Y es que se me hacía imposible creer que a Tony Castel, el muchacho más risueño y... más «tranquilo» de Santander, pudiese haberle sucedido algo serio.

De todos modos, me acomodé en la butaca, y, poniendo una cara de circunstancias añadi:

niendo una cara de circunstancias, añadi:

Cuando quieras.

Tony entornó un instante sus ojos claros, y empezó su relato en voz de confidencias:

-El verano pasado llegó aquí una familia americana. Una de las chicas, Teresa (le dicen Sita), me produjo una impresión tremenda cuando le vi. ¡Qué mujer! ¿Cómo te la describirla yo? Todo en ella es armonía, ritmo, suavidad, dulzura; no hay en ella ningúna imperfección; pero donde hay más belleza es en sus ojos; unos ojos maravillosos, muy grandes, muy negros, muy des, muy negros, muy off-llantes, y con unas pestañasl... cómo serán, que me suji-rieron este piropo, cuando ella pasó por mi lado la primera vez: «[Gitanillal quie-re usted prestarme una pes-

taña? porque voy a pescar y olvidé el hilo del anzuelo»... Le interrumpi con una Le interrumpf con una carcajada. Siempre fue gracioso Tony, y más aun en plan sentimental. No lo hubiera hecho nunca; orea necno nunca; se me incomodó, me llamó hasta frívola, y con no poco trabajo, conseguí que continuase su historia.

bajo, consegui que consulta se su historia.

—Ella pareció agradecer el piropo—prosiguió Tony,—porque me contestó con una sonrisa. Al día siguiente, no encontrando cuien me presentase, lo hice solito. Me acogió con agrado, prometiéndome aceptar una carta.. Pero ¿qué pasó después? Yo, que estrba seriamente interesado por primera vez en mi vida; yo, que de pronto, por obra y gracia de aquellos ojos dominadores, me sentía completamente regesentia completamente regenerado y con ánimos de tra-bajar, d'acostarme temprano. levantarme temprano bién: en fin de cambiar to-talmente, me encontré con que había dejado volar demasiado mi imaginación. sé que pudieron contarle ita de mí; lo cierto es que ella si que cambió to-talmente. No me permitió volver a hablarle, no aceptó ninguna carta mía... Pero no r eso palideció mi pasión; uella misma frialdad era acicate; cada vez me gusaquella

consegui bailar con ella en el Casino... Fíjate, ibailar con ella! No sé lo que le dije; seguramente, un cúmulo de tonterías; estaba emocionadísimo; ella como siempre, glacial, incommovi-

Así andaban las cosas cuando se la llevaron a Madrid. Excuso decirte que d. Excuso decirte que primera oportunidad el tren para la corte; en la a el presentimiento de allí había de ser Sita tenía el

que allí hatra muy distinta. Y así fué. Me recibió con-vina: a pesar de su Y así fué. Me recibió contentísima; a pesar de su aparente indiferencia, sus ojos delataban su alegría. Esta vez no sólo me permitió hablarle, sino que oía, nada molesta al parecer, todo lo que desbordándose de mi corazón escapaba en borbutones de palabras. Entonces comprendi que su actitud aqui era debida a no querer ser pasto de las no querer ser pasto de las hablillas, que seguramente habían de comenzar en cuano me viesen acompañarla os días seguidos. Eso sí: oía, nada más. No

consegui que me respondieso categóricamente; sie m pre ecuánime, sonreia y miraba como queriendo ver atrás de mis ojos, sondear mi al-ma.... ¡Aquella mirada su-ya!... ¡Qué suerte tienes tú como queriendo en ser mujer, porque nos-otros, a pesar de ser tan malos como dicen, no sabe-

mos mirar así, no podemos hrcer tanto daño! ... ¿Dónde estaba? ¡Ahl, ya sé. Decía que ella continuaba impenetrable. Me oía y aceptaba mis obsequios, siempre taba mis obsequios, siempre que no fuesen objetos; sólo

**ESTAMPA** 

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA EDITADA EN MADRID (ESPAÑA)

ilustrada está llamada a ser la prefe-

rida de las personas que saben apre-

lectura para todos los gustos, ilustra-

das con más de 125 grabados que son

el exponente de todos los aconteci-

enciclopedia por su variado y valioso

desde el número 1 en adelante. Pre-

marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la proterencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, conviener con todos: estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sís solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricentes,

**\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*** 

La Kola y la Kola Champagne

cio: 30 céntimos ejemplar.

ciar el esfuerzo editorial.

cimientos mundiales.

Esta hermosa revista semanal

Publica 48 páginas grandes de

ESTAMPA es una verdadera

la Librería Falcó puede servir

Sin haber conseguido ad-nirir una certeza tuve que quírir una certeza tuve que dejar Madrid, figúrate con

qué rabia
Yo le escribía cartas, en las que no habría literatura, pero sí sinceridad y pasión y a las que ella no contes-

Durante cuatro meses, los Durante cuatro meses, los asuntos me tuvieron atado, sin dejarme mover de aquí. Sita seguía en Madrid, ilevando, según me dijeron, una vida muy retraida. Yo me forjé la ilusión de que me guardaba ausencias. Lo que no comprendía era su obstinación en no contestar mis cartas. mis cartas.

Ya lo tenía todo dispuesto para hacer una escapada y pasar unos días a su lado, cuando no sé quifei me dió una noticia inesperada y magnifica: Sita estaba en Santander: la habían visto en un balcón de su casa, que estuvo cerrada durante el tovierro. el invierno.

el invierno.

Imaginate mi alegria. Pasé
por su calle; en efecto, los
balcones de la casa estaban
abiertos. Como en Madrid
me recibia, no dudé de que
lo haria también aquí; y con una caja de bombones en el bolsillo y el corazón sal-tán lome como un loco, lle-

gué a su puerta.

Una doncella, a la que entregué mi tarjeta, me introdujo en el salón. No tardó en aparecer Sita, más bonita que nunca. Me tendió la mana en un ademán reposado. no, en un ademán reposado y cordial; busqué sus ojos, que me parecieron otros: su mirada era puramente amistosa. Un poco desconcertado,

comencé:
¿De modo que otra vez
aquí? Por mucho tiempo, ¿verdad?

-No.-respondió con su voz cálida y susurrante-. Me embarco en el vapor del

-jAhl ¿Se van ustedes?-

pregunté angustiado.

No; mi familia, no volvió a responder ella con naturalidad. Me voy yo sola, con mi marido.

Vo debi paparma hossible.

con mi marido.

Yo debí ponerme horriblemente pálido; sentí frío en la espalda y tuve que hacer un esfuerzo para hablar.

—Pero ¿se ha casado us-

ted?
—Sí—respondió ella, imperturbable — ¿No lo sabía;
Ha sido una cosa rápida; ya
ve:cuando menos se piensa...
Yo no podía despegar los

to no poula despegar los labios, que me parecían de hierro, pero mis ojos exigían una explicación. De modo que aquella criatura, que yo que aqueia criatura, que yo creía una santa y en la que puse toda mi fe, se había reido lindamente de mi. Ella advirtió mi pensa-miento. Mirándome frente a frente, sin inputes.

frente, sin inmutarse, con a quel aplomo únicamente

vyc. me dijo:

- Vea, Antonio: yo he sentido esto, porque le aprecio; no vaya a creer que soy una coqueta que quise divertime con usted; nada más lejos de mi. Lo que acesto. me con usted; nada más lejos de mí. Lo que pasa es que.... (hizo una pausa, con o buscando una expresión justa) yo tenía un cariño aquí, dentro del pecho y como era necesario colocarlo, lo probaba a los que me parecía que había de irles bien. Si viera, a nadie le encajaba: a usted faltó muy poco: pero no eran comple: amente justas las nuedidas.... ¿Qué iba a hacer yo, si resultó como hecho a propósito para el

a hacer yo, si resultó como hecho a propósito para el que ya es mi marido?...

Me desarmó: no pude indignarme. En aquella tranquilidad suya, en aquella mirada tan franca y tan leal, vi claramente que no había la menor intención de burla. que me decia la verdad, y.... la perdoné. Al despedirme, casi sin

darme cuenta, naquinalmen-te, le di la caja de bombones que había comprado con tanta ilusión. Como en los bueno tiempos, ella la abrió para ofre-cerme. Yo tenía ei corazón cerme. Yo tenia ei corazón lleno de odio: un odio que no podía ser para Sita, porno podia ser para Sita, por-que ella no era culpable; y que estaba buscando un asi-dero; fué a caer en un tro-cito de chocolate que tomé

Aquel bombón era el más Aquel bombón era el más cruel de los sarcasmos: tuve que escupirlo en la calle y desde entonces tengo aversión a todos los bombones en general. Pero, dime: ¿es o no fundada?

de la caia.

-Fundadísima, Tony - le respondí - No obstante ha-ber tanto dulce en tu historia, es bastante amarga. ¡Pobre!....

No le dije nada más: son ridículas las frases de consuelo en penas de amor; y como aquel final triste me había dejado un pequeño amargor en la boca, sin que él me viese, por respeto a él me viese, por respeto a su odio, recurrí, para qui-tármelo, a la dulzura de un bombón.

## 

Jorge Richmond y Hno.

Sábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Binger grande, pequeña

# Traube algue mineral, Kola boble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y OS REFRESCOS TRAUBE 

El hermano del automóvil

del automóvil, el tractor, va avanzando sordamente y' con sorprendente tenacidad en el campo del comercio exterior, como puede verse por los siguientes totales alcanzados por su exportáción en los últimos años, sin incluir las pie zas de repuesto: en 1923 los Estados Unidos exportaron tractores por dólares 27,980.000; en 1926, dólares 30,485.000; en 1927, dólares. . . . . . 37,102.000. Y aunque todavía le saca mucha

ventaja en esa carrera el liviano y veloz auto-móvil, nada remoto se-ría que se repitiese la fábula de la tortuga y la liebre.

Estamos viviendo en

la edad de la fuerza me' cánica, y así en la agricultura como en la construcción de carreteras. en el transporte de maderas como en algunas otras industrias que antes la aprovechaban en muy pequeña escala, ha afirmado ya definitivamente su imperio dicha El progreso ma fuerza. terial del mundo recla-ma más y más fuerza ma más y más fuerza mecánica cada día, y entre las labores en que tiene que desempeñar principalisimo papel el tractor figuran las relativas al aumento de la producción de alimen tos para hacer frente al aumento de la pobla-ción mundial, y la contínua construcción de caminos.

Los traetores que aho ra se febrican en los Estados Unidos son tan perfectos como los coches automóviles. otro modo no se explicaría la demanda que tienen por parte de los agricultores de todo el mundo, y el que hayan llegado así a represen-tar la tercera parte de nuestras exportaciones de aperos agrícolas. Pero si bien esa corriente de comercio exterior se dirige a todos los países, cinco mercados extran jeros absorben las dos terceras partes de los envíos, y la otra tercera parte del total va a dar integra al Canadá, lo que probablemente contribuirá a hacer de ese dominio británico el mayor exportador de trigo para Europa.

La República Argenti na y Australia, que son los principales países im portadores de automóviles estadounidenses, están convencidos también del ahorro que a la postre significa el empleo de máquinas economi zadoras de trabajo, y como es el trigo uno de los más importantes sus productos agrícolas, cada día se extiende más en ellos el uso del tractor.

Difícilmente podría hacerse mayor elogio

Ese elefantino hermano del tractor fabricado en los Estados Unidos, que que en sí encierra el hecho mismo de que en Inglaterra, Francia, Italia y Alemania les esté haciendo la competencia a los tabricados en esos países. El año pasado. Alemania importó una gran cantidad de tractores cinco veces mayor que la importada 1926. En la competen-cia comercial hay dos factores esenciales, la calidad y el precio; y seguramente están éstos de parte de los tractores estadounidenses, cuando han iogrado salir airosos en esa contienda.

## La Farsa

Publica semanalmente las obras teatrales de los autores más prestigio-sos, las que mayor es-pectación hayan desper-tado, las de más éxito, las más interesantes, con

iado, las de más éxito, las más interesantes, con magnificas ilustraciones, A 50 CENTIMOS TOMO Cadenas y Gutiérrez-Roig: Mi mujer es un genta hombre, comedia en tres actos.
Romero y Fernández Shaw: La villana, zarzuela en tres actos.
José Tellacche: La aventurera, zarzuela en dos actos.
Federico Oliver: Atocha, comedia en tres actos.
Juan Ignacio Luca de Tena: María del mar, comedia en tres actos.
Sevilla y Carreño: La del soto del Parral, zarzuela en dos actos.
Antonio Paso y Antonio Paso (hijo): La sopa boba, juguete cómico en tres actos.
Luis de Vargas: Los lagarteranos, comedia en tres actos.
Cadenas y Gutiérrez-Roig: ¡Escápate commigo...], comedia en tres actos.
Pedro Muñoz Seca: Calamar, casi película policiaca en 3 jornadas.
Romero y Fernández Shaw: Las alondras, comedia lifica en dos actos.

alondras, comedia inica da de actos.

Antonio Paso: El antícuario de Antón Martin, melodrama.

Tomás Borrás y Valentín de Pedro: El gato con botas, comedia de magla en tres actos.

Luis Fernández Ardavín: Via Crucis, drama en tres actos.

Honorio Maura: Su mano derecha, comedia en tres actos.

Emilio Carrere y F. García Pachero: La Manola del Portillo, zarzuela en tres actos.

co: La Manola del Portillo, zar-zuela en tres actos. Paradas y Jiménez: La chula de Pontevedra, sainete. Rafael López de Haro: Entre des-conocidos, comedia en tres actos.

A 75 CENTIMOS TOMO

A 75 CENTIMOS TOMO

Serafin y Joaquín Alvarez Quintero: La cuestión es pasar el rato,
comedia en tres actos.
Manuel Linares Rivas: Mal año de
lobos!... comedia en tres actos.
Carlos Arniches: Me casó mi madre o Las veleidades de Elena,
jujuete cómico en tres actos.
Serafin y Joaquín Alvarez Quintero: Cancinera, poema dramático
Eduardo Marquina: Dona María
la Brava, cuatro actos en verso.
Manuel Linares Rivas: La ultima
novela, comedia en tres actos.

#### Lecturas agradables

Está resuelto el problema editorial para las personas amantes de las buenas lec

«La Novela Mundial» es la preferida del público por-que en ella colaboran los mejores escritores contem-poráneos y su baratura no admite competencia.

Por 30 CÉNTIMOS adquiere usted una novela de Valle Inclán, Pérez de Ayala, Pío Baroja Manuel Bueno, Eugenio D'Ors, Gorki y otros distinguidos literatos. En la Libreria Falcó ruede

conseguir todos los números publicados hasta la fecha.

El azúcar del Ingenio VICTORIA

es el mejor del país Pidalo siempre cuando haga sus compras

#### Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la primera quincena o en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará € 1,00 y € 2,00 respectivamente De igual manera se procederá con los suscritores nuevos

RADHIS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado fren. e al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselado: para nuebles. Hacemos marcos para cuadros a precios baratismos. Moldaras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos-Cantos, pulidos. — Teléfono 1346.

Magnifico negocio Por no poderlo atender, vendo nado LA LUNA, situado frente a Las Indias. – ISIDORO & Co.

#### La Novela Mundial TOMOS PUBLICADOS:

Pio Baroja: La casa del crimen
Ciges Aparicio La honra del pueblo
A Hernández Catá-l'ardin ercado
Jose M. Salaverría: El viaje sin fin
Zanuel Bueno: La dulce mentira
C. de Castro: La inglesa y el trapense
Andrenio: La perfecta casada
Tomás Borrás: Noche de Alfama
Máximo Gorki: Una mujer
Juan José Domenchina: El hábito
Valle Incláin: El terno del difunto
G. Sanchiz: La comedianta china
Guttlere G. Shakespeare II
Clarintra Vecilla
L. San: Ilano: Carrocera, labrador
José Mª al Vatheu: La cadena rota
Eugenio D'Ors: Magin o la previsión y la novedad
Morales San Martín: El último amor
López Br. Sl...no....Qué sé yo!
R. Coloma: Los hijos de la carrona
Rafael López de Haro: Elres tú?
J. Toral: Los tres dones del diablo
Carmen de Burgos: La misionera
de Teothuacan
Pablo Parellada: La mosca dorada
D. Pérez: En el lendel de la vida
Ramón del Valle Inclán. Lígazón
J. Trancés: Una despedida de soltero
Lavida Sanches de Carrence
J. María Fenreiro: Dama pobreza
Smiliano Ramírez Angel: El extranjero mistertoso
Pio Baroja: El hortroroso crime
de Peñarada del Campo.

Emiliano Ramírez Angeli El ex-tranjero misterioso
Pió Baroja: El hortoroso crimen de Peñaranda del Campo Marquina: Adán y Eva en el Dancing Alberto Insúa: La señorita y el el obrero o Un «filit» en la verbena de San Antonio Eugenio Noel: Martín el de la Pau-la en Alcalá de los Panaderos Rafael López de Haro: Se ignora cuál de los des A. Martínez Olmedilla: El aguila herida

A. Martinez Olmedilla: El aguila herida lose Mas. La ofrenda al hijo V. de Pedro: El estigma de un beso Cansinos-Assens: La casa de las cuatro esquinas. Alberto Insia: Pladamoiselle Simone en Madril. Valle Inclám: Ecos de Asmodeo \$0.60 Humberto Perez de la Osa: La Libertad y Claudio Cristóbai de Castro: Clavellina Alberto Marín Alcade: El precio de la dicha Antonio Zozaya: Cómo. delinquen los vietos Ramón Gómez de la Serna: El hijo del millonario Pedro de Repide: Un suceso vulgar M. Bacarisse: Las tinieblas floridas M. Bueno: Una historia de amor I, Aguilar Catena: Reguero de luz Rafael López de Haro. Cara a cara Luis de Val: Dice una mujer....... M. Ciges Aparicio: El príncipe de Trapisonda jesús R. Coloma: Los linajes

Luis de Vai: Dicc una mujer.....
M. Ciges Aparicio: El principe de
Trapisonda
Jesús R. Coloma: Los linajes
A. Insúa: La casa de los solteros
J. Liampayas: El oso del Sr. Gimson
Diego San José: El niño perdido
Valle Inclân: La rosa de oro.
A. Larrubiera: Ana María.
I. Dicenta: Una lección de amores
Sara Insúa: La mujer que defendió
su felicidad
Feo. Camba: La garra invisible
Pedro Mata: Cuesta abajo
López de Haro: El hombre del
ombrero gris
Cristóbal de Castro: La jaulade oro
Alberto Insúa: El gala supersticioso
Antonio Zozaya: Miopita
Carrete: Aventura's del Lázaro Ocaña
Valentín de Pedro. El hijo del Rey
Pedro de Répide: El oro que reluce

J. R. Coloma: Se rifa un marido Ramón del Valle Inclán: La hija

I. R. Coloma: Se rifa un marido Ramón del Valle Inclán: La hija del capitán.

C. de Burgos El «Nisericordia» Francisco Camba: Piedra rodada López de Haro: Mi amigo el viajero López de Haro: Mi amigo el viajero López de Haro: Mi amigo el viajero López de Lopez de Haro: Mi amigo el viajero Lopez de Lo

Cristobal de Castro: Los nomores de hierro Pedro Mata: Lo que está de Dios Armando Palacio Valdés: José, número extraordinarlo, 0.75 cts. Pedro de Répide. Alma y cuerpo 64 PAGINAS CON ILUSTRACIONES. Ramón Pérez de Ayais: Justicia Juan José Lorente; Los vándalos del sovieto.

Junn José Lorente: Los vándalos del amor Alberto Insúa: Todo acabó bien E. Zamacois: El marido no quiere Francisco Cemba: Mar boba J. G. Mercadal: El epaso de Pajares Rafael López de Haro: Joaquinito Eduardo Zamaccis: Vicente Blasco Ibáñez, núm. extraordinario. €1.00 Antonio Zozaya: Inés de Magdala Pedro Mata: La excesiva bondad 30 centinos Elemplar. La MEJOR COLECCION DE NOVELAS CORTAS.

#### Ediciones Renovación

Ediciones Renovación

A 30 CÉNTIMOS TOMO

A Lorenzo: La Escuela altruista
Angel Ganivet; Lecturas
Pierre Lott: La Basida Fantasma
Juan Piarragal Macilánea literaria
C. Aginaleta Geneta y la Metafísica
C. Aginaleta Geneta y la Metafísica
C. Melinder: El Estatod Docente
Vte. Medina: La canción triste
L. Montalbar: Del momento fugaz
J. Enríque Rodó: Desde Europa
Pi Margalli Didiógos sobre la belleza
lacinto Benavente: Páginas selectas
Nicaragua: Antología hispano-americana
G. Clemenceau: Malos vecinos
Santiago Rusiñol: El patio azul
Jacinto Benavente: De sobremesa
E. Calsamiglia: Brences de antaño
A. France: El jardín de Epicuro
M. Ospina R.: Páginas escogidas
Joaquín Dicenta: Juan José
Eca de Quelros: Artículos
N. Pacheco: Las guarlas del crepúsculo

Luis Zulueta: El alma en la escuela

N. Pacheco: Las guarias del crepúsculo
Luis Zulueta: El alma en la escuela
Varios Autores: Ocios
A 50 CÉNTINOS TOMO
Asunción Silva: Prosas
Angel Ganivet: Pequeño ideario
Rafael Arévalo Martínez: Las rosas
de Engaddi
Rafael Cardoria: Oro de la mañana
Carlos Gagini: Cuentos grises
O, Jiménez: Las coccineras del rosal
Rafael Arévalo Martínez: El hombre
que parecía un caballo
Cartas amorosas: El secretario de
los amantes

PLUTARCO: VIDAS PARALELAS. 5 tomos empastados **©** 25.00

0.30

0.30

0.20 0.75

0.75

0.50 0.50

ALEJANDRO DUMAS tLos tres mosqueteros / Veine años después //// El vizconde de Bragelona ////

/// Cuatro tomos empastados 🕻 16.00 ///

Revistas ilustradas

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCÓ

Pagagas removed association and association

MACACO, revista para niños, Mad PANTALLA, eine, Madrid EL SUPLEMENTO, Buenos Aires

LA NOVELA SEMANAL, B. Aires

REPERTORIO AMERICANO...
GENERACION CONSCIENTE.

ESTÂMPA, Madrid.

GUTIÉRREZ, Madrid

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5 EN ADELANTE

## TEATRO VARIEDADES

JUEVES 24 DE MAYO DE 1928

## El Guardián de la Montaña

A LAS 8-30 P.M. - GRAN FUNCION DE MODA Estreno de la emocionante producción

#### CHU CHIN CHOU

Un drama lleno de sensaciones tomado de la fantástica novela de Oscar Ashe.

Estreno de REVISTAS PATHE JOURNAL con la llegada de los aviadores alemanes a los Estados Unidos

Domingo: La adorable Dolores del Río en el grandioso drama RAMONA

leatro Adela

HOY! JUEVES HOY!

A GALOPE TENDIDO

HOOT GIBSON

A LAS7 DE LA NOCHE

#### TEATRO MODERNO

JUEVES 24 DE MAYO DE 1928

A las 7 p. m. La emocionante obra

### Bárbaro

por el intrépido Monte Blue

Grandioso Jueves de moda a las 8.30 p. m.

## RECUERDOS

Con la cual reapsrece la eminente actriz Dorothy Phillips Una películar de amor y pasión llena de encantadoras escenas Estreno de la revista de actual/idades Paramount News 61-62.— Orandes selecciones musicales por la aplaudida Orquesta «Repetto»

omingo próximo.—El más grandioso estreno del año: EL RATA DE PARIS por Mae Marsh'e Ivor Novello, Gran espectáculo!

#### SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECCION SOCIAL

#### Circular dirigida a los Presidentes de las distintas Corporaciones Municipales de la República

Corporaciones Municipales de la República

Para su conocimiento y demás fiues me permito trascribir a Ud. los siguientes artículos de la Ley Nº. 52. 12 de marzo de 1923, sobre Protección de la Salud Pública, que dicen:

Art. 19.—Las Municipalidades no pueden iniciar la ejecución de obras rúblicas que afecten la higiene como mataderos, mercedos, hospitales, hospicios, crematorios, basureros, lazaretos u otros de naturaleza análoga, sin consultar previamente con la Secretaria de Salubridad Pública y Protección Social, a la cual remitirán oportunamente presupuestos, especificaciones y demás datos antecedentes que contribuyan a formar concepto de dichas obras.

Art 52.—Los trabajos de cloacas de las ciudades o de provisión de agua potable o de mejoramiento de las obras ya existentes, no podrán llevarse a cabo sin que hayan sido aprobados los proyectos respectivos por la Dirección General de Obras Públicas y Protección Social»

Art. 53.—Las Municipalidades que deseen construir cloacas o provec de agua potable a sus respectivas poblaciones, o mejorar o ensanchar los servicios ya existentes, deberán comunicarlo a la Secretaria de Fomento, sea para solicitar que ordene a la Dirección General de Cbras Públicas y a la Secretaria de Salubridad y Protección Social que practiquen los estudios preliminares y formen el proyecto definitivo, sea para solicitar la aprobación de las obras proyectadas, en cuyo caso deberán enviarle los informes sobre el proyecto y los demás antecedentes necesarios para apreciar las conveniencia de las obras proyectadas, en cuyo caso deberán enviarle los informes sobre el proyecto y los demás antecedentes necesarios para apreciar las conveniencia de las obras proyectadas, en cuyo caso deberán enviarle los informes sobre el proyecto y los demás antecedentes necesarios para apreciar las conveniencia de las obras que se trate de ejecutar.»

Art. 57.— En la formación de nuevas ciudades y poblaciones y apertura de nuevas calles, no se podrán trazar ni orientar éstas sin el informe favorable de la Secret

San José, 24 de mayo de 1928.

#### Suscríbase a LA PRENSA



#### TEATRO AMERICA

JUEVES 24 DE MAYO DE 1928

A LAS 8-30 DE LA NOCHE GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELAS ESPAÑOLA

EXTRAORDINARIA FUNCION PARA DEBUT DEL GRAN TENOR NACIONAL

FAUSTO HIDALGO

con la grandiosa zarzuela en tres actos, letra en prosa de don José Ramos Martín y música del inspirado y eminente compositor don Jacinto Guerrero titulada

#### LOS GAVILANES

Obra en que Conchita Bañuls, Anita Romero y el célebre baritono José Olaria alcanzan un triunfo ruidoso.

#### El magno acontecimiento teatral de esta noche

#### «Los Gavilanes» con el debut de Fausto Hidalgo

La grandiosa función que esta noche nos presentará en el Teatrro América la Compañía de Operetas y Zarzue-las «Federico Armaycr» es para debut y presen-tación del aplaudido y gran tenor nacional Faus to Hidalge, que cantará «Los Gavilanes», la celebrada zarzuela española

El re-estreno de «Los Gavilanes» esta noche en el América con el debut de Hidalgo, constituye el magno acontecimiento teatral de la semana, la más brillante función de la temporada de zarzuela. «Los Gavilanes» serán

presentados con todo lujo y magnificamente. Figuy magnificamente, riguran en el reparto Con-chita Bañuls, José Olaria, Fausto Hidalgo, Pepito Martínez, Anita Romero, Leoncio Martín y Paco Martínez a más de las otras partes de la Com-

El acontecimiento, repetinios, será grandioso. Una noche de verdadero arte, de éxito sin precedente. La demanda de localidades ha sido des ayer extraordinaria. Mucho entusiasmo existe por la tan grandiosa función.

#### El estreno cinematográfico de esta noche en la capital

Cho Chin Chou, un éxito del cine

Cho Chin Chou, fan tástica novela de Oscar Ashe y Frederick Norton es el estreno cinematográfico de esta no-che en el Teatro Variedades en la gran función de moda.

Una película grandiosa como todas las que nos está presentando la empresa de aquel teatro, la que siempre y ahora vence el record en las mejores producciones de la cinematografía.

Una leyenda árabe del desierto con encantadoras escenas allá en el Nilo y el Bagdad. Una artista grandiosa es la principal intérprete: la bella Betty Blythe, de extraordinaria belleza y de grandes méritos, sobresaliendo en esta pro ducción.

El estreno es de gran éxito, como lo será, tam' bién para la función de esta noche, el de la úl-tima revista Pathé, con los completos detalles sobre el avión alemán Bremen, de que nos die ran cuenta los cables en los últimos días.

Todo esto hace pre-veer que la función de esta noche del Variedades será como todas las de ese teatro: grandio-sa y de moda, porque a ellas concurre todo nuestro público.

#### Depósito y aserradero de Maderas A. Giustiniani

Maderas de iodas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas
son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
APARTABO 334
TELEPONO 61

999999999999999999 \*\*\*\*\*\*

GRAN SEMANARIO GRAFICO IV LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO EL COMENTARIO OPORTUNO '.A INFORMACION INTERESANTE LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magnificas ilustraciones. 30 CENTIMOS ejemplar / De venta en la Libreria Felco. Se puede servir desde el primer número.

vara v Jiventud, Costa Rica.